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27ª Chapéu de Palha e 3ª Expo Bom Jesus acontece 
nos dias 04, 05 e 06 de julho

O evento, que já se consolidou como um dos maiores encontros culturais e comerciais do Sudoeste do 
Paraná, combina shows, gastronomia típica, negócios e muita tradição. A contagem regressiva para a festa 

começou no dia 23 de maio, com um baile de lançamento animado pela banda PF no Bailão.
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D. CERQUEIRA

Licitação para obras 
de infraestrutura no 
Parque Industrial já 
está em andamento
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,660
Venda $ 7,664
Variação +0,54%

Dólar Turismo
Compra $ 5,727
Venda $ 5,907
Variação +0,67%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,414
Venda $ 6,417
Variação +0,30%

Compra
 0,005

Venda
 0,005

Variação
  +0,71%

Previsão 
do TempoMercado Agrícola 

& Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 61,00

R$ 120,00

R$ 75,00 

R$ 125,00

R$ 150,00

R$ 8,90

R$ 2,75

Dólar Comercial
Compra $ 5,685
Venda $ 5,685
Variação +0,72%

Foi realizada na 
segunda-feira, dia 26 
de maio, a 15ª Sessão 
Ordinária da Câmara 
de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira. Na 
oportunidade foram 
apresentadas, discutidas 
e votadas às seguintes 
proposições

Projetos de Lei 
aprovados

Projeto de Lei 
019/2025: Modifi ca a 
Lei 3.841/2008 e seus 
anexos, institui cargos e 
dá outras providências. 

Aprovado maioria 
com voto contrário dos 
vereadores Alex do 
Nascimento e Monica 
Kuhn e abstenção 
Claudiomiro Pavan

Projeto de Lei 
020/2025: Estabelece 
o plano de cargos e 
salários dos servidores 
comissionados da Câmara 
municipal de Dionísio 
Cerqueira, criando 
cargos, planifi cando 
carreiras, estabelecendo 
os vencimentos, carga 
horária, atribuições etc. 

Aprovado maioria 
com voto contrário dos 
vereadores Alex do 
Nascimento e Monica 
Kuhn e abstenção dos 
vereadores Claudiomiro 
Pavan e Ademir Brizola

Emenda Modifi cativa 
ao Projeto de Lei 
Nº019/2025: Aprovado 
por maioria com voto 
contrário dos vereadores 
Alex do Nascimento 
e Monica Kuhn e 
abstenção dos vereadores 
Claudiomiro Pavan e 
Ademir Brizola.

Emenda Modifi cativa 
ao Projeto de Lei 
Nº020/2025: Aprovado 
por maioria com voto 
contrário dos vereadores 
Alex do Nascimento e 
Monica Kuhn e abstenção 
do vereador Claudiomiro 
Pavan.

Projeto de Lei 
apresentado

Projeto de Lei 
025/2025: Prorroga 
a vigência do plano 
municipal de educação 
– PME aprovado 
pela lei municipal nº 

4.439/2015, de 30 de 
junho de 2015.

Requerimento
Requerimento 

Nº 027/2025: Os 
vereadores abaixo 
assinados apresentam, 
nos termos do Regimento 
Interno, o presente 
requerimento ao 
Executivo Municipal 
solicitando as seguintes 
informações acerca da 
escola da Bela Vista:

Há quantos alunos do 
jardim e da pré-escola 
em uma mesma turma na 
referida escola?

Tendo em vista de 
que há informações de 
que essa turma possui 
um número elevado de 
alunos e que é composta 
por dois alunos com 
necessidades especiais, 
por que a turma ainda 
não foi desmembrada? 

Vereadores: Mônica      
Regina Fantinel 
Kuhn, Alex Severia do 
Nascimento

Moção 
Moção De Apelo 

nº. 009/2025: Os 

vereadores abaixo 
assinados, cumpridas as 
formalidades regimentais 
e ouvido o Plenário, 
apresentam Moção De 
Apelo nos seguintes 
termos:

A Câmara Municipal 
de Dionísio Cerqueira, 
atendendo a proposição 
dos vereadores que 
subscrevem, aprovou 
Moção de Apelo ao 
Ministro da Educação e 
aos Deputados Federais 
de Santa Catarina em 
defesa das APAEs do 
Paraná a fi m de que 
suas escolas não sejam 
fechadas neste estado. 

Vereadores: Alex 
Severia do Nascimento, 
Mônica Regina Fantinel 
Kuhn, Ederson Dirlei 
Schenkel, Everton 
Fragozo, Valentim 
Borges da Silva, Luiz 
Fernado Zabot de Mello, 
Claudiomiro Pavan, 
Marcelo Luiz Ferlin 
Dambrós e Ademir Alves 
Brizola.

Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

Atividades Legislativas

A falta de capacitação 
para o diagnóstico 
de estudantes com 
superdotação ou altas 
habilidades foi um dos 
apontamentos feitos 
pelos participantes 
da audiência pública 
realizada no fi m da tarde 
desta terça-feira (27) pela 

Assembleia Legislativa. O 
encontro, promovido pela 
Comissão de Educação e 
Cultura da Alesc, tratou 
do atendimento prestado 
pela rede escolar a alunos 
com essas características.

Pessoas com 
superdotação ou altas 
habilidades são aquelas 
reconhecidas com maior 
capacidade e velocidade 
de aprendizado. A 
audiência, proposta 
pela deputada Luciane 
Carminatti (PT), 
presidente da Comissão 
de Educação, buscou 
apontar os principais 
problemas para o 
atendimento desse 
público nas escolas.

Durante mais de 
duas horas, pais, 
professores, educadores 
e especialistas na 
área abordaram esses 
problemas. Além 

da necessidade de 
capacitação para o 
diagnóstico correto 
das altas habilidades 
e da superdotação, os 
participantes também 
elencaram como desafi os 
mudanças na legislação 
que trata do assunto 
e mais investimentos 
na estrutura escolar 
destinada ao atendimento 
desse público.

Ao fi nal do encontro, 
Luciane apontou como 
encaminhamento 
principal a elaboração de 
um planejamento com 
base nas prioridades 
elencadas na audiência, 
com a presença de 
vários órgãos, como 
as representações dos 
alunos com superdotação 
e altas habilidades, 
governo estadual, 
municípios, Ministério 
Público, universidades, 

entre outros.
“Hoje foi uma noite 

de aprendizado”, disse 
Luciane. “O diagnóstico 
errado talvez seja um dos 
problemas mais graves. 
Agora, com base no que 
foi apresentado, vamos 
sentar para construir um 
planejamento que aponte 
o que será prioridade.”

O deputado Fernando 
Krelling (MDB), que 
coordena a frente 
parlamentar da Alesc 
sobre o assunto, afi rmou 
que o grupo atuará 
em conjunto com a 
Comissão de Educação 
para tratar das questões 
levantadas na audiência. 
“Identifi camos várias 
situações, e fi cou claro 
que se não houver 
investimento público 
na capacitação, vamos 
chover no molhado”, 
afi rmou.

Audiência aponta problemas no atendimento a 
alunos com superdotação ou altas habilidades
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Na manhã desta 
quarta-feira (28), a 
Bancada do Oeste 
realizou uma reunião 
com o secretário de 
Estado da Agricultura 
e Pecuária, Carlos 
Chiodini, para atualizar 
o andamento de várias 
demandas da região.

Segundo o 
coordenador do grupo, 
deputado Mauro De 
Nadal (MDB), o encontro 
teve como foco temas 
que preocupam os 
municípios do Oeste, 
como o Programa Estrada 
Boa Rural, a ampliação 
da internet no meio rural, 
o georreferenciamento 
de propriedades, o 
Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) e o embargo nas 
exportações de carne 
devido à suspeita de 
gripe aviária.

De Nadal informou 
que esses assuntos 
serão retomados nas 
próximas reuniões, 
com a participação 

de representantes 
do Ministério da 
Agricultura e Pecuária 
e do Ministério Público 
Federal.

Programa Estrada 
Boa Rural

O secretário Carlos 
Chiodini explicou que 
o governo definiu o 
BRDE como principal 
agente financeiro do 
programa, que prevê 
investimento inicial 
de R$ 1 bilhão, com 
lançamento previsto para 
os dias 4 e 5 do próximo 
mês. A prioridade será a 
pavimentação asfáltica 
das estradas rurais que 
facilitam o escoamento 
de produtos.

Internet no meio 
rural

A ampliação dos 
serviços de internet rural, 
antiga reivindicação 
da Bancada do Oeste, 
ganhou novo impulso 
com a criação de um 
grupo de trabalho 
dedicado ao tema. 

Entre as opções 
estudadas, destaca-se o 
fornecimento de sinal 
via satélite, com custo 
estimado em R$ 2 mil 
por unidade atendida. O 
governador decidirá pela 
alternativa mais viável.

Georreferenciamento e 
Cadastro Ambiental Rural

O georreferenciamento 
já está em andamento 
em 36 municípios pelo 
programa Terra Legal. 
Atualmente, apenas 4% 
das cerca de 400 mil 
propriedades do estado 
possuem o documento. 

Quanto ao Cadastro 
Ambiental Rural, 
obrigatório para integrar 
informações ambientais, 
a Secretaria do Meio 
Ambiente e da Economia 
Verde é responsável pelo 
registro, mas enfrenta 
falta de servidores. Para 
suprir essa demanda, 
o governo autorizou a 
convocação de 40 novos 
funcionários e a licitação 
de um aplicativo para 

cruzamento de dados.
Gripe aviária
Sobre as suspeitas de 

gripe aviária em granjas 
catarinenses, Chiodini 
informou que os casos 
não foram confirmados, 
mas as medidas 
preventivas continuam 

para manter a sanidade 
animal. Apesar disso, 41% 
das exportações de carne 
de frango permanecem 
embargadas. 

O comércio 
com o Japão segue 
normalmente, enquanto 
o foco está na retomada 

das exportações para 
China e União Europeia, 
principais compradores 
das aves produzidas no 
estado.

Bancada do Oeste e secretário da Agricultura 
debatem andamento de demandas da região

GERAL.

Segundo o coordenador do grupo, deputado Mauro De Nadal (MDB), o encontro teve como foco temas que 
preocupam os municípios do Oeste

Movimentando mais 
de 319 mil toneladas 
de alimentos por 
ano, as Centrais de 
Abastecimento do Estado 
(Ceasa/SC) desenvolve 
relavante trabalho em 
Santa Catarina, que foi 
retratado em números 
pelo presidente da 
entidade, Sandro Carlos 
Vidal, na reunião desta 
manhã da Comissão 
de Agricultura e 
Desenvolvimento Rural.

A presença dele 
foi uma iniciativa do 
presidente do Colegiado, 
deputado Altair Silva 
(PP), que destacou que 
o objetivo é construir 
políticas públicas em 
conjunto para garantir o 
bom funcionamento da 
Ceasa. “É um encontro 
que busca promover 
o avanço e fomentar o 
crescimento da Ceasa, 
que tem um papel 
estratégico para o setor 
do agronegócio em 
nosso Estado”, pontuou o 
parlamentar.

Além de movimentar 
mais de 319 mil 
toneladas de alimentos 
por dia, a Ceasa 
desempenha um 
papel fundamental 
no abastecimento de 
alimentos no Estado, 
atuando como um 
ponto de encontro entre 
produtores, comerciantes 
e consumidores. 
Ao centralizar a 
comercialização de 
produtos, a Ceasa ajuda 
a equilibrar a oferta e 
a demanda, além de 
influenciar na formação 
de preços.

Como informou o 
presidente Sandro Vidal, 
por dia, mais de seis 
mil pessoas transitam 
na Ceasa, que tem três 
unidades no Estado. Além 
da sede em São José, a 
empresa tem filial em 
Blumenau e em Tubarão.

No plano estratégico 
de crescimento da 
entidade, está a 
ampliação com a 
instalação de uma 

unidade em Joinville. 
“Com investimento 
previsto de mais de R$ 
5 milhões, esta unidade 
vai abastecer o Norte 
catarinense, que hoje é 
abastecido pelo Paraná”, 
observou Vidal.  Ainda, 
ele informou que existe o 
estudo da transferência 
da sede da unidade de 
São José para um outro 
local.

“Por questão de 
logística, está sendo 
estudada a construção da 
sede de Barreiros para 
uma área próxima ao 
contorno viário”, disse. 
Fundada em 1976, ele 
garante que a Ceasa 
é uma empresa sólida 
que executa a política 
de abastecimento 
hortifrutigranjeiro e 
de outros produtos 
alimentícios.

“Mais de 30% do 
alimento movimentado 
dentro da Ceasa é de 
origem catarinense”. 
Além de Santa Catarina, 
há produtos do Rio 

Grande do Sul, Paraná e 
São Paulo.

Realidade 
catarinense  

Em Santa Catarina, 
estima-se que existam 
183.065 propriedades 
rurais. A agricultura 
familiar desempenha 
um papel crucial na 
economia catarinense, 
com 78% das 
propriedades rurais 

operando nesse modelo. 
Vidal apontou ainda 
que em 2024, 50% do 
consumo dos produtos 
hortifrutigranjeiros do 
Estado foi comercializado 
na Ceasa/SC.

“Cerca de 157 
municípios catarinenses 
são abastecidos pela 
Ceasa, que nas três 
unidades, contabiliza 198 
boxes”, afirmou.   

O deputado Altair Silva 

avaliou que a importância 
da Ceasa para a economia 
catarinense é evidente. 
“O meu sonho é que a 
Ceasa de Barreiros, em 
São José, seja transferida 
para um outro lugar, 
no contorno viário. Isso 
facilitaria a logística da 
empresa. Acredito que o 
Governo está sensível e 
atento a essa questão”, 
finalizou.

Trabalho da Ceasa é apresentado na reunião da Comissão de 
Agricultura

GERAL.
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A prefeita de Dionísio 
Cerqueira, Bianca Maran 
Bertamoni, apresentou 
nesta semana notícias 
animadoras sobre o 
progresso do Parque 
Industrial do município, 
um projeto estratégico 
que promete transformar 
a economia local e gerar 
novas oportunidades de 
emprego e investimento 
na região da Tri 
Fronteira.

Um dos principais 
marcos recentes foi a 
abertura da licitação para 
as obras de infraestrutura 
do Parque Industrial. Essa 
etapa é fundamental para 
preparar o terreno para 
a instalação de empresas 
e indústrias, garantindo 
que o espaço conte 
com toda a estrutura 
necessária, como redes 
de água, energia elétrica, 
pavimentação, drenagem 
e acessos viários 
adequados.

A execução dessas 
obras permitirá que 
o parque atenda às 

exigências técnicas e 
ambientais, tornando-se 
um ambiente atrativo 
para investidores e 
empresários que buscam 
expandir seus negócios 
ou se instalar na região.

Paralelamente, está 
em tramitação na Câmara 
de Vereadores o projeto 
de lei que regulamenta a 
destinação dos mais de 
50 terrenos disponíveis 
no Parque Industrial. 
Essa regulamentação é 
essencial para organizar 
a ocupação do espaço, 
defi nir critérios claros 
para a concessão 
dos lotes e garantir 
transparência e efi ciência 
no processo.

Com a aprovação 
da lei, a administração 
municipal poderá 
acelerar a destinação 
dos terrenos, atraindo 
novos empreendimentos 
e fomentando o 
desenvolvimento 
econômico sustentável do 
município.

O Parque Industrial 

de Dionísio Cerqueira 
representa uma grande 
oportunidade para 
diversifi car a economia 
local, tradicionalmente 
baseada na agricultura e 
no comércio. 

A instalação de 
indústrias e empresas 
no parque deve gerar 
empregos diretos e 
indiretos, aumentar 
a arrecadação 
municipal e promover o 
crescimento de setores 
complementares, como 
serviços e logística.

Além disso, o 
desenvolvimento do 
parque contribuirá para 
a fi xação de jovens e 
profi ssionais na cidade, 
reduzindo a migração 
para grandes centros 
urbanos e fortalecendo a 
comunidade local.

A prefeita ainda 
informou que, nos 
próximos dias, entrará 
em licença maternidade 
para a chegada de sua 
fi lha, prevista para 
esta semana. Durante 

sua ausência, o vice-
prefeito Alcir Sawaris 
assumirá interinamente 
o comando do Executivo, 
acompanhando de 
perto os trabalhos da 
administração, incluindo 
os avanços do Parque 
Industrial.

O retorno da prefeita 
está previsto para o 

dia 1º de setembro, 
quando espera-se dar 
continuidade aos projetos 
e fortalecer ainda mais 
o desenvolvimento 
econômico e social de 
Dionísio Cerqueira.

Para fi nalizar, a 
prefeita reforçou o 
convite para que a 
população prestigie as 

fi nais do Campeonato 
Municipal de Futebol de 
Campo, que acontecem 
no Estádio Jacob Maran. 
A fi nal masculina será 
neste sábado, 31 de 
maio, às 13h20, e a fi nal 
feminina está marcada 
para o dia 8 de junho, 
também às 13h20.

Gastei muitos anos perseguindo a excelência, porque é nisso que 
se pauta a música clássica... Agora eu me dedico a liberdade, o que é 

muito mais importante.

-Nina Simone

Licitação para obras de infraestrutura no 
Parque Industrial já está em andamento

GERAL.

Avanços no Parque Industrial de Dionísio Cerqueira impulsionam o desenvolvimento econômico local
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O município de Bom 
Jesus do Sul está em 
contagem regressiva 
para receber moradores 
e visitantes de toda a 
região na 27ª edição 
da tradicional Festa do 
Chapéu de Palha, que 
acontecerá junto com a 
3ª Expo Bom Jesus, nos 
dias 4, 5 e 6 de julho de 
2025. 

O evento, que já 
se consolidou como 
um dos maiores 
encontros culturais e 
comerciais do Sudoeste 
do Paraná, combina 
shows, gastronomia 
típica, negócios e muita 
tradição, movimentando 
a economia local e 
fortalecendo o turismo 
regional.

A contagem regressiva 
para a festa começou 
no dia 23 de maio, 
com um baile de 

lançamento animado 
pela banda PF no Bailão, 
reunindo autoridades, 
organizadores e a 
comunidade local em um 
momento de celebração 
e expectativa para o 
evento. 

Segundo o prefeito 
Helio Surdi, a festa é 
preparada com muito 
cuidado e dedicação 
por toda a equipe da 
administração municipal, 
em parceria com a 
Câmara de Vereadores, 
entidades e a Comissão 
Organizadora.

“Estamos de braços 
abertos para acolher 
cada visitante que vem 
celebrar conosco. Esse 
evento faz parte do nosso 
calendário, da nossa 
história e do coração 
da nossa população”, 
afi rmou o prefeito, 
destacando a importância 

da festa para o município.
O presidente da 

comissão organizadora, 
Clauderi Farias, ressaltou 
que além do crescimento 
e destaque da Tradicional 
Festa do Chapéu de 
Palha, a Expo Bom Jesus, 
que surgiu há três anos, 
vem crescendo de forma 
expressiva a cada edição. 

“Começamos com 43 
estandes na primeira 
edição e hoje já contamos 
com 90 espaços, quase 
todos comercializados. 
Isso mostra que o evento 
se tornou uma referência 
na região, atraindo 
empreendedores e 
fortalecendo os negócios 
locais e regionais”, 
destacou.

A feira reúne 
expositores de 
diversos segmentos, 
criando oportunidades 
para empresários 

e fomentando o 
desenvolvimento 
econômico da região. 
A expectativa é que 
milhares de visitantes 
passem pelo evento 
durante os três dias de 
programação.

Quanto aos 
preparativos para a festa 
o prefeito Helio Surdi 
enfatizou que a estrutura 
montada para a festa foi 
planejada para garantir 
conforto, segurança e 
diversão para pessoas de 
todas as idades.

“Nosso município 
evoluiu muito desde a 
primeira edição, que 
acontecia debaixo de 
lona. Hoje, contamos com 
uma estrutura completa, 
preparada para receber 
tanto aqueles que vêm 
fazer negócios quanto 
quem busca lazer e 
cultura. O objetivo é 

crescer e cada vez mais 
oferecer o que de melhor 
é possível para cada um 
que nos visita”, afi rmou.

Além disso, a 
organização reforçou 
que, como tradição, 
a renda obtida com 
a comercialização de 
bebidas será destinada 
às entidades locais, 
contribuindo para 
o fortalecimento 
dos projetos sociais 
e comunitários do 
município.

A 27ª Festa do Chapéu 
de Palha e a 3ª Expo 
Bom Jesus prometem 
uma programação 
diversifi cada, com 
atrações culturais, 
musicais, gastronomia 
típica e espaços de lazer 
pensados para toda a 
família. 

Entre as atrações 
musicais confi rmadas 

estão:
Sexta-feira, 4 de 

julho, às 22h: Banda San 
Marino

Sábado, 5 de julho, às 
14h: Matinê com Banda 
Melodia

Sábado, 5 de julho, às 
22h: Shows com Banda 
K3 e Os Atuais

Domingo, 6 de julho, 
às 14h: Matinê com 
Banda Novo Destino

Domingo, 6 de julho, 
às 18h: Matebaile com 
Banda Som Sete

O evento deve atrair 
visitantes de todo o 
Sudoeste do Paraná, 
Oeste de Santa Catarina 
e municípios vizinhos, 
consolidando-se 
como um dos maiores 
encontros festivos da 
região.

O evento, que já se consolidou como um dos maiores encontros culturais e comerciais do Sudoeste do Paraná, 
combina shows, gastronomia, negócios e muita tradição

27ª Chapéu de Palha e 3ª Expo Bom Jesus 
acontece nos dias 04, 05 e 06 de julho

CULTURA.
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Mês de maio, mês de Maria. Quem de nós não tem 
presente na memória aquele toque dos sinos no fi m 
de tarde. Muitas comunidades mantem esse rito de 
tocar os sinos, às 18h. É uma tradição muito bonita 
quando se fala de Maria. A hora do Angelus. É bom 
quando ao fi nal de mais um dia de trabalho, enquanto 
o sol lentamente se despede no horizonte e os 
sinos tocam ao som da Ave-Maria, experimentamos 
uma emoção silenciosa, quase sagrada. A imagem 
é familiar: o retorno para casa, a paz da rotina, a 
lembrança dos tempos de infância, e uma fé que 
resiste, mesmo diante das difi culdades do mundo 
moderno.

Essa cena singela e profundamente simbólica é 
retratada com delicadeza na letra de uma canção que 
toca fundo o coração de quem a ouve. Mais que uma 
melodia, ela é um convite à contemplação e à ação.

Quando “Nossa Senhora se fi ca lá fora tentando 
rezar”, há uma fusão entre o divino e o humano. A 
emoção do momento se mistura com as memórias 
de um tempo mais inocente, em que o pôr do sol 
e o som do sino traziam conforto e pertencimento. 
A canção nos convida a revisitar esse espaço de 
espiritualidade simples e verdadeira, onde a fé não 
era apenas crença, mas presença.

Contudo, a música não se limita à nostalgia. Ela 
carrega uma mensagem urgente. Os versos fi nais 
são um chamado claro à consciência social: “Tem 
gente sofrendo e morrendo de fome / Preciso lutar 
pela libertação.”. Aqui, a espiritualidade encontra sua 
expressão mais autêntica: a solidariedade.

Em tempos em que a desigualdade e o sofrimento 
humano seguem alarmantes, essa canção nos recorda 
que a fé não pode ser passiva. Ela deve nos mover, 
nos indignar e nos impulsionar à transformação 
social. Olhar nos olhos de Maria é, neste contexto, 
encarar o chamado para fazer algo. É ver, no olhar da 
mãe, o refl exo de todos os que clamam por justiça.

Mais do que uma simples letra, essa música é 
uma crônica da vida, feita de fé, trabalho, memória 
e resistência. Ela nos relembra que cada pôr do sol 
pode ser mais do que um fi m: pode ser também um 
recomeço. Um instante para renovar o compromisso 
com o outro, com a vida, e com a esperança.

Tenho buscado traduzir para a vida prática das 
pessoas aquilo que também canto nas canções, 
porque são palavras signifi cativas que tocam sua 
vida, sua realidade com a presença de Maria como 
mãe que está junto e acompanha os nossos passos.

O Pôr do Sol, a Fé e a Luta: Uma 
Re� exão Sobre os Valores que Nos 

Movem

O município de 
Guarujá do Sul tem 
investido de forma 
contínua e estratégica na 
recuperação da malha 
viária, com foco especial 
nas estradas rurais, 
acessos às propriedades 
e manutenção da 
infraestrutura urbana. 

Sob a coordenação do 
responsável pela pasta, 
Pedro Woichicoski, a 
Secretaria de Obras tem 
desenvolvido um trabalho 
minucioso para garantir 
melhores condições 
de trafegabilidade 
e segurança para 
moradores, produtores 
rurais e visitantes.

Desde o início da atual 
gestão, a equipe vem 
atuando intensamente 
na recuperação das vias 
que estavam bastante 
danifi cadas. 

“Nossa prioridade 
inicial foi o patrolamento 
das estradas, que consiste 
em nivelar e preparar 
as vias para receber 
o cascalhamento, que 
é fundamental para 
fortalecer a base e 
garantir o escoamento 
adequado das águas 
pluviais, o trabalho de 

sarjeta e drenagem é 
essencial para aumentar 
a durabilidade das 
estradas, especialmente 
em períodos de chuva, 
quando a manutenção 
se torna ainda mais 
desafi adora”, explicou 
Pedro. 

Apesar dos avanços 
signifi cativos, a Secretaria 
de Obras enfrenta 
desafi os operacionais, 
como as condições 
climáticas adversas e 
problemas técnicos nas 
máquinas. 

“A umidade do solo 
difi culta a aplicação do 
cascalho, pois precisamos 
de condições adequadas 
para garantir a fi xação 
do material. Além disso, 
tivemos difi culdades 
com a patrola, que 
fi cou parada por quase 
três meses, e com a 
escavadeira hidráulica, 
que precisa de reparos na 
bomba. Esses imprevistos 
atrasam o ritmo dos 
trabalhos, mas contamos 
com uma equipe 
dedicada e comprometida 
para superar essas 
difi culdades e entregar 
um serviço de qualidade”, 
afi rmou o secretário.

No que diz respeito à 
recuperação das estradas 
no interior do município, 
Pedro destacou que 
aproximadamente 
98% das vias já foram 
patroladas, e a equipe 
já iniciou a segunda 
etapa de manutenção 
em alguns trechos, 
reforçando a conservação 
das estradas. 

“Além do trabalho nas 
estradas, nossa ação se 
entende até as entradas 
das propriedades, 
com o cascalhamento 
desses acessos, o que 
facilita também o 
acesso dos produtores 
e contribuindo para 
o fortalecimento 
da economia 
local, garantindo 
a funcionalidade e 
segurança das estradas”, 
acrescentou.

Paralelamente às obras 
nas estradas, a Secretaria 
de Obras e Transportes 
está fi nalizando a 
construção da nova 
garagem para abrigar a 
frota municipal. 

“A obra está 
praticamente concluída, 
e temos a expectativa de 
transferir toda a equipe 

e os equipamentos 
para esse novo espaço 
no início do segundo 
semestre, o que vai 
melhorar a organização e 
a efi ciência dos serviços”, 
revelou Pedro.

No âmbito urbano, 
o setor de urbanismo 
tem desenvolvido ações 
importantes de limpeza 
e manutenção das ruas 
da cidade. Através de 
um convênio com a UPA 
de São José do Cedro, 
seis detentos prestam 
serviços de limpeza, 
contribuindo para a 
conservação dos espaços 
públicos. Além disso, a 
equipe está investindo no 
paisagismo, com o plantio 
de fl ores nos canteiros, e 
realizou um mapeamento 
detalhado das ruas com 
buracos para priorizar 
os reparos e melhorar a 
pavimentação.

Essas ações integradas 
demonstram o 
compromisso da gestão 
municipal em promover 
a infraestrutura 
necessária para garantir 
a mobilidade, a segurança 
e a qualidade de vida da 
população de Guarujá do 
Sul. 

Guarujá do Sul intensifica 
serviços de recuperação de 
estradas
Além das ações de recuperação de estradas, as equipes estão realizando melhorias 
nos acessos de propriedades rurais e melhorias da malha viária

GERAL.

Os maiores fósseis de 
dinossauros do mundo estão 
espalhados por museus e 
parques que podem ser 
visitados pessoalmente. Lugares 
que oferecem verdadeiras 
viagens ao passado, onde é 
possível ver de perto esqueletos 
impressionantes, como o icônico 
Tyrannosaurus rex do Museu 
Americano de História Natural, 
em Nova York, e o gigantesco 
Barosaurus.
No Museu Field, em Chicago, 
está Sue, o fóssil de T. rex mais 

completo e bem preservado do 
mundo. Já em Paris, no Museu 
Nacional de História Natural, 
você encontra esqueletos 
enormes de Diplodocus e 
Allosaurus.
O Royal Tyrrell Museum, 
no Canadá, permite não só 
observar fósseis, mas também 
acompanhar escavações. 
Na Argentina, o Museo 
Paleontológico Egidio Feruglio 
exibe o impressionante 
Patagotitan Mayorum, o maior 
dinossauro já descoberto, 

com cerca de 40 metros de 
comprimento.
Em Londres, o Museu de 
História Natural encanta com 
seu famoso Diplodocus e uma 
ala dedicada à evolução dos 
dinossauros. Nos Estados 
Unidos, o Dinosaur National 
Monument permite ver fósseis 
ainda nas rochas, no próprio 
local onde foram encontrados.
O Parque dos Dinossauros, 
no Canadá, é um patrimônio da 
humanidade, com fósseis a céu 
aberto e trilhas que mostram 

áreas de escavação. E no Brasil, 
o Museu de Paleontologia de 
Peirópolis, em Uberaba, guarda 
fósseis como o do Uberabatitan 
ribeiroi, um dos maiores 
titanossauros da América do Sul.
Esses locais não são apenas 
museus, mas verdadeiras janelas 
para o passado, que ajudam a 
entender a evolução da vida na 
Terra e o legado deixado por 
essas criaturas gigantescas.

Onde estão os maiores fósseis de dinossauros do mundo
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O Comitê de 
Desenvolvimento Territorial 
La Frontera realizou, na 
última sexta-feira, 23 de 
maio, a solenidade de 
Lançamento do 3º Festival 
Internacional de Turismo 
La Frontera. O evento 
acontecerá nos dias 29, 30 
e 31 de agosto, no Parque 
Turístico Ambiental da 
Integração, com atividades 
variadas, envolvendo os 
21 municípios brasileiros e 
argentinos que integram o La 
Frontera.

O presidente do Comitê 
La Frontera, Walter 
Feldman, destacou que a 
entidade é um comitê de 
desenvolvimento territorial 
que busca promover 
o protagonismo local 
binacional, contribuindo com 
soluções que melhoram o 
ambiente de fronteira.

“O Comitê La Frontera 
atua em 21 municípios 
brasileiros e argentinos do 
território da fronteira. Tem 
como missão desenvolver 
o território de forma 
organizada e competente, 
promovendo a integração 
entre Brasil e Argentina, 
através do fortalecimento 
das relações interpessoais, 
empresariais e de políticas 
públicas, que visam as 
melhorias devidas”, frisou o 
presidente.

O gerente da Regional Sul 
do Sebrae-PR, Cesar Colini, 
ressaltou que o Sebrae PR 
tem orgulho de fazer parte 
desta iniciativa de êxito, que 
gera oportunidades para o 
território de fronteira, em 
todos os setores, como a 
cultura local e a economia 
criativa. Ele enfatizou a união 
entre Brasil e Argentina, 
com trabalho cooperativo e 
voluntario dos integrantes 
do La Frontera, gerando 
integração e desenvolvimento 
no território.

O prefeito de Bernardo 
de Irigoyen Edgardo Aquino 
ʻChichinʼ falou sobre a 
evolução e consolidação do 
Festival, com muito trabalho 
conjunto e integrado, que 
gera fortalecimento e 
crescimento. Ele ressaltou 
que essa integração não 
se limita às questões 
econômicas e políticas, mas 
engloba também os aspectos 
culturais e educacionais do 
território.

Por sua vez a prefeita de 
Dionísio Cerqueira, Bianca 
Maran Bertamoni destacou 
que o La Frontera, como o 
próprio festival, hoje suprem 
carências que haviam no 
território, e destacou o apoio 
do Governo Catarinense, e da 
administração cerqueirense 
ao Festival de Turismo, que 
está colocando a fronteira 
em destaque. “Nossa 
região é única e o Festival 
é único, promovendo o 
desenvolvimento da nossa 
cultura, da nossa economia 
e das nossas comunidades”, 
frisou Bianca.

O Comitê de 
Desenvolvimento Territorial 
La Frontera é integrado por 
21 municípios: Bernardo 
de Irigoyen, San Antonio 
e Andresito, da Argentina; 
Ampére, Barracão, Bom Jesus 
do Sul, Capanema, Flor da 
Serra do Sul, Pérola do Oeste, 
Planalto, Pranchita, Realeza, 
Salgado Filho, Santa Izabel 
do Oeste e Santo Antonio 
do Sudoeste, Manfrinópolis, 
Pinhal de São Bento e Bela 
Vista da Caroba, do Paraná; 
Anchieta, Dionísio Cerqueira, 
e Palma Sola, de Santa 
Catarina.

Participaram da 
solenidade de lançamento 
a prefeita de Dionísio 
Cerqueira, Bianca Maran 
Bertamoni; o presidente do 
La Frontera, Walter Feldman; 
o prefeito de Bernardo de 

Irigoyen, Edgardo Chichin 
Aquino; os secretários 
municipais de Indústria 
e Comércio, de Barracão, 
Dieyson Bugança, e de Bom 
Jesus do Sul, Adair da Rosa; 
o gerente da Regional Sul 
do Sebrae-PR, Cesar Colini, 
de Pato Branco; e a Diretora 
de Turismo e Cultura de 
Dionísio Cerqueira e membro 
do Eixo de Turismo do La 
Frontera, Solange Righi.

Programação
29 de agosto - Parque 

Turístico Ambiental da 
Integração 

13h30 às 17h30 – 3ª 
Mostra de Educação 
Empreendedora – JEPP 

17 horas – Abertura 
Ofi cial

18h30 às 22h30 - 
Apresentação de Bandas 
Locais

13h30 às 22h30 – 3º 
Festival Gastronômico 
Internacional Sabores de La 
Frontera.

30 de agosto - Parque 
Turístico Ambiental da 
Integração 

8 horas às 18 horas – 1º 
Encontro de Carros Antigos

10 horas às 22h30 - 3º 
Festival Gastronômico 
Internacional 

10 horas às 20 horas – 3ª 
Mostra Cultural

20 horas à 0 hora - 
Apresentação de Bandas 
Locais.

31 de agosto - Parque 
Turístico Ambiental da 
Integração 

8 horas às 11 horas – 2ª 
Mateada Internacional

8 horas às 20 horas - 
3º Festival Gastronômico 
Internacional 

14 horas às 16 horas – 3º 
Encontro Internacional de 
Bateristas

16 horas às 20 horas - 
Apresentação de Bandas 
Locais.

3º Festival Internacional de 
Turismo acontecerá de 29 a 31 
de agosto
Festival acontecerá nos dias 29, 30 e 31 de agosto, no Lago Internacional 
da Tri Fronteira. Programação no fi nal

GERAL.

Quem comunica, 
coopera.

www.comcoope.com.br

comercial@comcoope.com.br
(41) 9 9847‑1698

O valor de consumir com consciência e 
comunicar com propósito

Na ComCoope, comunicar é valorizar a entrega de quem 
produz e a escolha de quem consome.

Consumo consciente é mais do que uma tendência꞉ é uma forma de 
fortalecer territórios, apoiar quem produz com ética e transformar hábitos 
em atitudes coletivas. E se o consumo pode ser transformador, a 
comunicação que o acompanha também precisa ser. Essa é a lógica que 
move a ComCoope — uma cooperativa de comunicação feita por quem 
vive nos territórios e acredita na força do que é feito em rede, com 
verdade e com propósito.
Na ComCoope, entendemos que comunicar bem é também ajudar a 
escolher melhor. É permitir que as pessoas conheçam as origens do que 
consomem, os valores por trás de cada produto, o esforço de quem 
cultiva, fabrica, transporta e entrega. E isso vale para a comida na mesa, 
para os serviços da comunidade e, claro, para a informação que circula 
entre as pessoas.
As cooperativas de consumo são uma das expressões mais diretas do 
cooperativismo em nossa rotina. Elas mostram que é possível adquirir 
bens e serviços de forma coletiva, com economia, responsabilidade e 
proximidade. E nos territórios catarinenses, essas experiências se 
consolidaram com força e impacto.
Um exemplo marcante é a Copérdia, cooperativa que há décadas atua 
conectando produção e consumo com excelência e compromisso 
comunitário. Mas a Copérdia também se destaca por algo que vai além da 
economia꞉ seu cuidado em comunicar bem com os associados.
O Jornal Copérdia, publicação mensal da cooperativa, é sinônimo de 
tradição e proximidade. Há 33 anos, esse jornal leva informação para os 
colaboradores, associados e comunidades, com matérias que vão muito 
além do institucional. São conteúdos que ensinam, atualizam, motivam e 
aproximam. Com linguagem acessível e foco no cotidiano do campo, o 
jornal é um verdadeiro elo entre a cooperativa e quem vive dela — e com 
ela.
Essa experiência se conecta profundamente com o que a ComCoope 
acredita e promove. Queremos ser um canal de escuta e de entrega — um 
meio de comunicação que enxerga o valor do cooperado, da comunidade 
e do saber compartilhado. Não por acaso, uma das nossas inspirações é 
justamente este tipo de publicação, que respeita o tempo do campo, o 
olhar do produtor e a cultura do interior. 

Na ComCoope, seguimos comunicando com raiz e cooperando com 
os que constroem valor todos os dias — seja plantando, criando, 
vendendo ou informando.

Porque consumir é decidir. E comunicar com propósito é ajudar a 
decidir melhor.

Jorge Elias Dolzan

Para conhecer melhor o trabalho da 
Copérdia e o conteúdo do seu jornal, 
acesse o portal oficial da cooperativa꞉
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Encontro anual do PL em Dionísio Cerqueira 
reúne filiados e simpatizantes

Aconteceu no último 
sábado, dia 24, no 
Centro de Convivência 
dos Idosos de Dionísio 
Cerqueira, um importante 
momento político 
para o município: o 
Encontro Anual do 
Partido Liberal (PL). O 
evento reuniu filiados, 
simpatizantes, lideranças 
locais e representantes 
de partidos aliados, 
consolidando a 
união do grupo e 
traçando estratégias 
para os próximos 
desafios eleitorais e 
administrativos.

Durante o encontro, 
foram apresentados 
os números da 
última eleição, que 
demonstraram um 
crescimento significativo 
do PL em Dionísio 
Cerqueira. Essa 
evolução é fruto de 
um trabalho contínuo 
de fortalecimento do 
partido e da construção 
de alianças sólidas com 
outras siglas políticas, 
como o MDB, PSDB, e 

PDT. 
“A união entre esses 

partidos é o que constrói, 
dia a dia, um plano de 
governo consistente e 
que atende às demandas 
da população. Essa 
articulação política 
tem sido fundamental 
para garantir a 
captação de recursos 
e a implementação 
de projetos que 
beneficiam diretamente 
a comunidade local. 
A parceria entre os 
partidos aliados permite 
uma atuação conjunta e 
coordenada, ampliando 
a capacidade de gestão e 
a eficiência na aplicação 
dos investimentos 
públicos”, destacou a 
prefeita Bianca Maran 
Bertamoni.

A prefeita Bianca, 
uma das principais 
lideranças do PL em 
Dionísio Cerqueira, fez 
um discurso emocionado, 
destacando as conquistas 
alcançadas e os desafios 
que ainda estão por 
vir. Ela revelou que 

recebeu um convite para 
disputar uma vaga na 
Assembleia Legislativa 
como deputada estadual, 
um reconhecimento 
importante que ainda 
está sendo avaliado com 
cautela. 

“Ainda estamos 
conversando sobre essa 
possibilidade. É um 
desafio grande, pois 
teria que renunciar ao 
mandato atual, que está 
apenas começando, e 
temos muitos projetos 
importantes para 
realizar”, afirmou.

Bianca também 
aproveitou para 
compartilhar uma notícia 
pessoal com os presentes, 
ela está prestes a entrar 
em licença maternidade, 
com 38 semanas de 
gestação. A prefeita 
explicou que ficará 
afastada por três meses, 
com previsão de retorno 
para o início de setembro. 

“Esse é um momento 
muito especial para mim, 
e agradeço o apoio de 
todos para que eu possa 

cuidar da minha família 
e, ao mesmo tempo, 
continuar trabalhando 
pelo nosso município”, 
destacou.

O vice-prefeito Alcir 
Sawaris, filiado ao PL 
desde 2016, também 
tomou a palavra para 
expressar sua satisfação 
em participar do 
encontro e reafirmar 
o compromisso com 
o grupo político. Ele 
anunciou que, em breve, 
realizará sua filiação 
ao MDB, conforme um 
acordo prévio firmado 
durante a campanha do 
ano passado. No entanto, 
garantiu que essa 
mudança não afetará a 
unidade do grupo nem a 
continuidade dos projetos 
em andamento.

“Política é feita de 
acordos e compromissos, 
e é fundamental honrá-
los. A nossa base política 
é forte porque estamos 
unidos acima de siglas 
partidárias. O que 
importa é o trabalho que 
realizamos juntos em 

benefício da população”, 
afirmou Alcir.

Ele também destacou 
a gratidão que sente 
pelo povo de Dionísio 
Cerqueira, que o acolheu 
desde o início de sua 
trajetória política. 

“O povo cerqueirense 
é minha casa e minha 
vida. Eles me abraçaram 
como candidato, e é 
com muito orgulho e 
responsabilidade que 
retribuo esse carinho 
com trabalho sério e 
dedicação”, disse.

Compromisso com a 
reeleição do governador 
Jorginho Mello

Um dos pontos 
centrais do encontro 
foi o reforço do apoio à 
reeleição do governador 
Jorginho Mello. Os 
líderes políticos 
presentes enfatizaram 
a importância da 
continuidade do governo 
estadual para garantir 
os recursos que têm 
sido essenciais para o 
desenvolvimento de 
Dionísio Cerqueira.

“Os investimentos 
que chegam do 
governo estadual são 
fundamentais para a 
realização de obras e 
melhorias em nosso 
município. Já do governo 
federal, recebemos 
principalmente emendas 
parlamentares, mas é o 
governo do Estado que 
tem feito a diferença na 
vida da nossa população”, 
explicou Bianca.

O grupo político 
reafirmou que a aliança 
entre PL, MDB e demais 
partidos aliados seguirá 
firme para garantir 
que Dionísio Cerqueira 
continue avançando em 
infraestrutura, saúde, 
educação e demais áreas 
prioritárias.

O encontro foi 
marcado por um clima de 
otimismo e compromisso 
coletivo. As lideranças 
destacaram que o 
sucesso do grupo político 
depende da união, do 
diálogo constante e do 
foco no trabalho em prol 
da população.

GERAL.

O encontro aconteceu no último sábado, no centro de convivência dos idosos
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Show com Acústicos e Valvulados, e Gian e Giovane serão 
destaques da 13ª Promotri

A Associação 
Empresarial da Fronteira 
– Ascoagrin realizou na 
última quinta-feira, 22 
de maio, o Lançamento 
oficial da 13ª edição 
da Promotri – Negócios 
Sem Fronteiras, 
Oportunidades Sem 
Limites. 

O evento, que 
acontecerá entre os 
dias 31 de julho e 3 
de agosto no Centro 
de Eventos de Dionísio 
Cerqueira, promete 
surpreender o público 
com uma programação 
diversificada e recheada 
de novidades.

Entre as principais 
atrações musicais, 
destacam-se os shows 
nacionais da renomada 
dupla sertaneja Gian e 
Giovane e da consagrada 
banda de rock Acústicos 
e Valvulados, que 
prometem agitar o 
público com seus 
repertórios marcantes. 

Além deles, a 
programação conta 
com a banda Barbarela 
e diversas atrações 
regionais e locais, 
abrangendo estilos 
que vão do rock ao 
gaúcho, sertanejo e 
bandinhas, garantindo 
entretenimento para 
todas as idades e gostos.

A 13ª Promotri vai 
muito além da música. 
O evento contará com 
um planetário, onde 
um astrônomo realizará 
demonstrações ao 
vivo, uma ampla área 
gastronômica com food 
trucks e restaurante, 
espaço kids com 
brinquedos infláveis e 
uma grande feira com 
cerca de 100 expositores 
na área interna. 

Na parte externa, 
os visitantes poderão 
conferir garagens de 
veículos e estandes 
dedicados ao setor 
agrícola, reforçando a 

importância econômica 
da região da Tri 
Fronteira.

Dayana Gasperin 
Andrade, presidente da 
Ascoagrin, agradeceu o 
apoio de patrocinadores, 
parceiros e entidades 
públicas e privadas 
que tornam possível a 
realização de um evento 
tão abrangente e de 
sucesso. 

“A programação 
foi cuidadosamente 
elaborada para atender 
a todos os públicos, 
oferecendo atrações 
para toda a família. 
A Promotri é uma 
celebração da força do 
setor empresarial da 
Tri Fronteira, e este ano 
traz muitas novidades 
e surpresas”, destacou 
Dayana, convidando toda 
a população da região a 
participar.

O vice-presidente da 
Ascoagrin, Adilson Basso, 
ressaltou o crescimento 

da feira e a organização 
dos espaços, que foram 
ampliados para receber 
um número ainda 
maior de expositores e 
visitantes. 

“Estamos preparando 
uma edição ainda 
maior e mais completa, 
com muitas atrações 
e oportunidades para 
a comunidade da Tri 
Fronteira e região”, 
afirmou.

A prefeita de Dionísio 
Cerqueira, Bianca Maran 
Bertamoni, também 
participou do lançamento 
e ressaltou a parceria 
entre a prefeitura e a 
Ascoagrin, que cedeu 
o Centro de Eventos e 
investiu na infraestrutura, 
incluindo a instalação 
de estandes e banheiros 
químicos. 

“Desde o início do 
ano, temos trabalhado 
em conjunto para 
fortalecer nossos 
empresários e o comércio 

local, impulsionando 
o desenvolvimento 
econômico da Tri 
Fronteira, que tem 
crescido a passos largos”, 
afirmou a prefeita, 
reforçando o convite 
para que a comunidade 
aproveite tudo o que a 
Promotri tem a oferecer.

O lançamento contou 
com grande presença 
de público, incluindo 
diretores da Ascoagrin, 
secretários municipais 

de Indústria e Comércio 
de cidades vizinhas, 
representantes de 
câmaras de comércio da 
região, lideranças civis 
e militares, cooperativas 
de crédito e empresários 
locais.

Em breve será 
divulgada a programação 
completa da 13ª 
Promotri, com detalhes 
sobre os horários e as 
demais atrações.

GERAL.

Município promove capacitação sobre plantas 
medicinais

Na última quinta-feira, 
dia 23, o município de 
Barracão realizou uma 
importante capacitação 
sobre o uso correto 
de plantas medicinais, 
em uma parceria entre 
a Prefeitura, Itaipu 
Binacional e a empresa 
Sustentec. 

O evento, realizado 
no Centro Comunitário 
Adriana Riva, reuniu 
agricultores, profissionais 
da saúde e moradores 
interessados em 
resgatar e valorizar o 
conhecimento ancestral 
sobre as propriedades 
terapêuticas das plantas, 
promovendo saúde 
natural e sustentável para 
a comunidade.

A farmacêutica Valéria 
Wehler, responsável pelo 
projeto Planta e Colha 
Saúde da Itaipu, conduziu 
a capacitação, destacando 
a importância de unir o 
conhecimento popular às 
práticas científicas para 
o uso seguro e eficaz das 
plantas medicinais. 

“Muitas vezes, 
trazemos conosco o que 
aprendemos com nossos 
avós, como o uso do chá 

ou da pomada feita com 
plantas. Nosso objetivo 
é resgatar esse saber e 
ensinar o uso correto, 
para que as pessoas 
possam se beneficiar sem 
riscos”, explicou Valéria.

Ela ressaltou que o 
curso faz parte de um 
projeto maior, que visa 
implantar a fitoterapia 
nos municípios da região. 

“Hoje realizamos 
o primeiro módulo 
presencial, com aulas 
teóricas e práticas. 
O segundo módulo 
será à distância, com 
vídeos explicativos, 
e o terceiro será um 
retorno ao município 
para oficinas práticas, 
onde ensinaremos a 
fazer xaropes, pomadas 
e outras preparações 
medicinais”, detalhou.

Durante a capacitação, 
os participantes 
aprenderam a preparar 
o “sal temperado 
medicinal”, uma mistura 
que reúne mais de dez 
plantas medicinais e pode 
ser usada diariamente 
como tempero. 

“Esse sal é uma 
forma simples e 

eficaz de incorporar 
plantas medicinais na 
alimentação, ajudando a 
reduzir o uso excessivo 
de medicamentos 
sintéticos. É um passo 
importante para uma 
vida mais saudável e 
natural. O objetivo do 
nosso projeto é implantar 
a fitoterapia e as plantas 
medicinais dentro dos 
municípios. Então o nosso 
curso de hoje, que é o 
uso popular de plantas 
medicinais, ele nada 
mais é do que uma parte 
desse grande projeto, 
que tem esse grande 
objetivo de implementar 
as fitoterapias, de 
estimular o uso correto, 
principalmente”, afirmou 
Valéria.

O secretário de Saúde 
de Barracão, Dr. Carlos, 
destacou o empenho da 
administração municipal 
em apoiar iniciativas 
que promovem a saúde 
integral da população. 

“A parceria com 
Itaipu e Sustentec 
é fundamental para 
trazer conhecimento 
e alternativas naturais 
para nossos moradores. 

Estamos empenhados 
em incentivar o uso 
consciente das plantas 
medicinais, que 
podem complementar 
tratamentos e até 
prevenir doenças”, 
afirmou.

A secretária de Cultura 
do município, Valéria 
de Castro que também 
participou da capacitação 
reforçou o compromisso 
da administração com a 
saúde sustentável.

“Este projeto vai muito 
além de uma capacitação. 
É um resgate cultural e 
uma oportunidade para 
que nossa população 
tenha acesso a práticas 

que valorizam a natureza 
e promovem o bem-
estar. Acreditamos que, 
no futuro, poderemos 
implantar farmácias 
medicinais no município, 
um recurso ainda 
pouco explorado na 
nossa região, mas que 
tem grande potencial”, 
destacou.

A capacitação contou 
com a presença de 
um grande número 
de participantes, 
que demonstraram 
interesse e entusiasmo 
em aprender sobre as 
plantas medicinais e 
suas aplicações, que 
destacaram que com 

a orientação correta 
poderão fazer uso das 
plantas, sem errar na 
dose ou no preparo.

O projeto Plante e 
Colha Saúde seguirá 
com os próximos 
módulos, ampliando o 
alcance e aprofundando 
o conhecimento sobre 
fitoterapia. A expectativa 
é que, com o tempo, o 
município de Barracão 
possa implementar 
políticas públicas que 
incentivem o uso das 
plantas medicinais, 
promovendo uma 
saúde mais integrada e 
sustentável.

GERAL.

A capacitação será realizada em três etapas através de uma parceria com a Itaipu Binacional e a empresa 
Sustentec
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 LILO & STITCH - 22/05/2025

Hor� copo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

As parcerias se fortalecem por meio do di-
álogo, com o encontro entre Lua e Júpiter 
favorecendo trocas no setor comunicativo. 
No entanto, Saturno em tensão alerta para 
a importância de não expor demais sobre 
você ou sobre seus desafi os pessoais, para 
preservar sua imagem. 

TOURO
DE 21/04 A 20/05

Lua e Júpiter no setor material ativam 
seu lado ativo e criativo na gestão prática 
do cotidiano, favorecendo oportunidades 
fi nanceiras. No entanto, evite sair da sua 
zona de segurança ao investir, já que a 
tensão com Saturno pede cautela.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Seu senso de oportunidade cresce com o 
encontro entre Lua e Júpiter em seu signo, 
destacando situações que favorecem seus 
interesses. Porém, a tensão com Saturno 
exige um olhar mais crítico e atenção aos 
riscos. Refl ita antes de agir e planeje bem 
os próximos passos.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

O encontro entre Lua e Júpiter no setor 
de crise, eleva sua percepção, ajudando 
a superar os obstáculos com os recursos 
disponíveis, mas também a transformá-los 
em oportunidades. Contudo, cuidado para 
não se deixar levar pela impaciência, como 
alerta a tensão com Saturno.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Suas conexões ganham mais dinamismo 
com Lua e Júpiter no setor das amizades, 
ajudando a expandir sua mente em direção 
a novos horizontes. No entanto, Satur-
no sugere mais discrição sobre os seus 
planos, especialmente com quem não faz 
parte do seu círculo próximo.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

Lua e Júpiter na casa do trabalho favore-
cem seus projetos profi ssionais, elevando 
sua produtividade e abrindo espaço para 
conquistas futuras. Porém, evite apressar 
resultados e cultive com paciência os 
frutos que virão a longo prazo.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

Com Lua e Júpiter no setor espiritual, seu 
desejo de expansão se destaca, favorecen-
do a abertura para novas oportunidades. 
No entanto, é preciso lidar com os desafi os 
que podem abalar sua autoconfi ança. 
Acredite no seu potencial.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

A perseverança ajuda a lidar com os 
desafi os, permitindo manter o foco em 
seus objetivos e a extrair aprendizado das 
experiências. Saturno tensionado reforça 
a importância de resgatar forças internas 
para atravessar momentos difíceis.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

As demandas coletivas estimulam a união 
com o encontro entre Lua e Júpiter na 
área dos relacionamentos, favorecendo 
boas trocas em grupo. Os desafi os nas 
relações vão aparecer, contribuindo com 
o ajuste de expectativas e a postura no 
convívio.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

O encontro entre Lua e Júpiter elevam 
sua disposição no trabalho e ampliam sua 
visão sobre os melhores caminhos a se-
guir. Para evitar confl itos, procure manter 
relações leves e sem atitudes infl exíveis 
com quem convive.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

O encontro entre Lua e Júpiter no setor 
social favorece novas conexões e experi-
ências que ampliam seus horizontes e te 
fazem sair da rotina. Aproveite para se di-
vertir, mas lembre-se de ajustar os desejos 
com os compromissos que fazem parte do 
seu cotidiano.

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

Seu olhar para oportunidades se volta para 
a gestão do lar e da vida privada, favore-
cendo mudanças que elevam sua qualidade 
de vida. O desafi o será alinhar ideias criati-
vas com as restrições fi nanceiras, exigindo 
ajustes no planejamento.

Live-action do famoso clássico de 
animação da Disney, Lilo & Stitch 
conta a história da amizade entre uma 
jovem menina humana e um alienígena 
fugitivo que parece um cachorro. Stit-
ch (Chris Sanders), o experimento 626, 
é um extraterrestre expressivo que é 
adotado como animal de estimação por 
Lilo (Maia Kealoha), uma imaginativa e 
rebelde garota havaiana, e juntos eles 
descobrem o signifi cado de família. 
O jeito extrovertido de Lilo mais do 
que corresponde à energia caótica do 
pequeno monstro peludo e impulsivo 
que está sendo caçado pelos agentes 
da Federação Galáctica Unida.

A MULHER QUE NUNCA EXISTIU - 22/05/2025

Em Aicha, Aya, uma jovem de quase 
30 anos, sente-se estagnada em sua 
vida rotineira em Tozeur, no sul da 
Tunísia. Após sobreviver a um trágico 
acidente de minivan, no qual é a 
única sobrevivente, Aya vê a opor-
tunidade de deixar sua vida antiga 
para trás e recomeçar em Túnis. 
Com esperança de reinventar-se, ela 
assume uma nova identidade e busca 
uma nova vida na vibrante capital tu-
nisiana. No entanto, sua nova chance 
de recomeço é ameaçada quando Aya 
se torna a principal testemunha de 
um erro policial grave. À medida que 
tenta navegar pela complexa rede de 
intrigas e perigos associados ao caso, 
Aya se vê novamente presa em um 
ciclo de insegurança e medo, lutando 
para proteger sua nova identidade e 
sua própria sobrevivência.

MISSÃO IMPOSSÍVEL - O ACERTO FINAL - 22/05/2025

No novo fi lme Missão Impossível - O 
Acerto Final, Ethan Hunt (Tom Cruise) 
é acompanhado, pela oitava vez, nos 
acontecimentos que sucederam a 
missão dela ao lado da sua tripulação 
do FMI para impedir as consequên-
cias trágicas de uma nova ameaça 
inimaginável: a Inteligência Artifi cial 
no sistema global de computadores. 
Tendo a certeza de que nossas vidas 
são defi nidas pela soma das nossas 
escolhas, Ethan continua sua busca 
pela entidade responsável, mas acaba 
se deparando com grandes governan-
tes poderosos ao redor do mundo que 
utilizam a tecnologia para dominar e 
oprimir centenas de pessoas.
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Na manhã da última 
sexta-feira, 23 de maio, 
aconteceu no Centro de 
Convivência da Família, 
de Bom Jesus do Sul, a 
I Conferência Municipal 
dos Direitos da Mulher, 
promovida pelo Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Mulher. 

Com o tema “As 
mulheres, os territórios 
e as cidades”, o evento 
reuniu autoridades, 
servidores públicos, 
representantes da 
sociedade civil e a 
comunidade local para 
debater e fortalecer 
as políticas públicas 
voltadas à promoção da 
igualdade de gênero e à 
garantia dos direitos das 
mulheres.

A programação 
teve início com um 
acolhedor café da 
manhã, seguido de 
apresentações culturais 
que emocionaram e 
encantaram o público 
presente. 

O grupo de balé do 
Serviço de Convivência 
e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), 
sob a orientação 
da professora Ana 
Massocatto, apresentou 
uma coreografi a que 
expressou a força e a 
delicadeza femininas. 

A jovem cantora 
Raissa de Bonfi m, ex-
integrante do SCFV, 
emocionou a todos com 
sua performance musical, 
trazendo sensibilidade 

e inspiração para o 
encontro.

Ao longo do dia, 
os participantes 
aprofundaram debates 
em torno de oito eixos 
temáticos essenciais para 
o avanço das políticas de 
gênero no município:

Financiamento 
público: garantindo 
recursos para 
a governança e 
sustentabilidade das 
ações voltadas às 
mulheres;

Política integral 
de cuidados: 
contemplando saúde, 
educação e assistência 
social conforme as 
necessidades específi cas 
das mulheres;

Democracia 

e participação 
política: ampliando o 
protagonismo feminino 
nos espaços de decisão;

Trabalho e 
autonomia econômica: 
promovendo equidade 
salarial e oportunidades;

Territórios livres de 
violência: fortalecendo 
as redes de proteção e 
prevenção;

Direito ao território 
e sustentabilidade: 
assegurando acesso e 
preservação ambiental;

Educação não 
sexista: fomentando 
uma cultura de igualdade 
desde a base;

Saúde integral e 
bem-estar: priorizando 
o cuidado integral da 
mulher.

O Regimento 
Interno da conferência 
foi lido e aprovado 
pela conselheira 
Marzeli Duarte Fath, 
e as delegadas que 
representarão Bom Jesus 
do Sul na Conferência 
Estadual dos Direitos 
da Mulher foram 
eleitas, garantindo 
a continuidade das 
discussões em âmbito 
estadual.

A mesa de honra 
contou com a presença 
do prefeito Helio Surdi, 
da primeira-dama e 
secretária da Família, 
Lorizete Surdi, da 
presidente da Câmara 
Municipal, Marilene 
Schmidt, dos vereadores 
Clauderi Farias e Carina 

Donini, do secretário de 
Administração, Miguel 
Muniz, e da presidente 
do Conselho Municipal 
dos Direitos da Mulher, 
Claiciane Aparecida 
Morais.

O encerramento foi 
marcado pela inspiradora 
palestra da professora 
Taíse Maria Bortoluzzi 
Piasecki, que trouxe 
refl exões profundas sobre 
os desafi os enfrentados 
pelas mulheres e a 
urgência de construir 
cidades mais justas, 
seguras e inclusivas, onde 
todas possam exercer 
plenamente seus direitos 
e potencialidades.

Bom Jesus do Sul realiza a I Conferência 
Municipal dos Direitos da Mulher
Evento reuniu autoridades, representantes da sociedade civil e comunidade para discutir avanços na promoção 
dos direitos das mulheres
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Alcedir Casagrande, 
conhecido como Keno, 
é o novo Secretário 
de Administração de 
Dionísio Cerqueira. 
Desde sua posse, 
ele tem atuado com 
empenho para colocar 
em prática diversos 
projetos da gestão 
municipal, com foco em 
melhorar o atendimento 
à população e fortalecer 
a administração pública 
local.

Em suas primeiras 
declarações, Keno 
destacou a importância 
do trabalho colaborativo 
e o compromisso em 
prestar serviços de 
qualidade. 

“Assumi o cargo 
de Secretário de 
Administração da 
Prefeitura de Dionísio 
Cerqueira, conforme 
determinação da prefeita 
Bianca e do vice-prefeito 
Alcir Sawaris. Aceitamos 
o desafi o com a intenção 

de ajudar, colaborar 
com a administração e, 
principalmente, garantir 
que a população receba 
o atendimento necessário 
da melhor forma 
possível”, afi rmou.

O Secretário ressaltou 
que sua função vai além 
da gestão administrativa, 
incluindo uma articulação 
política fundamental 
para o diálogo entre a 
Prefeitura e a Câmara de 
Vereadores. 

“Parte do nosso 
papel é aproximar 
a administração do 
Legislativo, levando 
informações sobre os 
projetos que precisam 
ser aprovados, sempre 
com foco no benefício da 
população. É essencial 
que os vereadores 
estejam bem-informados 
para que possamos 
avançar juntos”, explicou.

Além disso, 
Keno enfatizou a 
responsabilidade 

da Secretaria de 
Administração no 
controle fi nanceiro do 
município. 

“Fazemos o controle 
rigoroso das receitas 
e despesas, buscando 
também ampliar as 
receitas e garantir que 
as demais secretarias 
possam desenvolver suas 
atividades com segurança 
e efi ciência, oferecendo 
um atendimento público 
de qualidade”, disse.

Um dos destaques do 
trabalho do Secretário 
é a participação em 
projetos estratégicos 
para o desenvolvimento 
do município, como 
o projeto da área 
empresarial que está 
sendo implantado em 
Dionísio Cerqueira. 

“A Secretaria de 
Administração tem o 
papel de identifi car e 
buscar projetos que 
tragam crescimento para 
o município. O projeto 

da área empresarial, por 
exemplo, é uma iniciativa 
da prefeita Bianca e do 
vice-prefeito Alcir, que 
já está em andamento. 
Também estamos atentos 
a outras oportunidades 
para fomentar o 
desenvolvimento local e 

assessorar a gestão nas 
tomadas de decisão”, 
concluiu Keno.

Com dedicação e 
foco em resultados, 
Keno Casagrande 
reforça o compromisso 
de construir uma 
administração efi ciente, 

transparente e alinhada 
às necessidades da 
população, buscando 
sempre soluções que 
promovam o bem-estar 
e o desenvolvimento 
sustentável de Dionísio 
Cerqueira.

Uma descoberta arqueológica 
no sul da Alemanha revelou a 
tumba de uma criança da elite 
medieval, apelidada de “Príncipe 
do Gelo de Mattsies”, que viveu 
há cerca de 1.300 anos, entre os 
anos 670 e 680 d.C. O garoto, 
com aproximadamente 1 ano e 
meio, foi enterrado com itens de 

altíssimo valor, demonstrando 
seu elevado status social.
O sepultamento ocorreu 
dentro de uma antiga villa 
romana, adaptada especialmente 
para essa fi nalidade, com uma 
câmara funerária feita em 
pedra e selada com argamassa 
de cal ̶ algo extremamente 

raro para aquele período. Para 
preservar todos os detalhes, 
os arqueólogos aplicaram 
um método inovador de 
congelamento que permitiu 
retirar o túmulo inteiro sem 
danos.
O corpo da criança estava 
vestido com roupas de linho 

fi no, decoradas com seda 
bizantina, sapatos de couro com 
esporas de prata, braceletes de 
prata e um pequeno crucifi xo 
de ouro costurado à roupa, 
além de portar uma espada 
em miniatura, símbolo de 
linhagem guerreira. Ao redor, 
foram encontrados objetos 

que simulavam um banquete, 
como bacias de bronze, tigelas 
de madeira, copos decorados e 
alimentos como maçãs, peras, 
avelãs e até os ossos de um 
leitão ̶ possivelmente parte de 
um ritual funerário.
Exames revelaram que a 
causa provável da morte foi 

uma infecção crônica no ouvido, 
comum na época. A riqueza e 
os detalhes do enterro oferecem 
uma rara e valiosa visão sobre 
os costumes, a espiritualidade e 
a estrutura social da Alta Idade 
Média na Europa.

Arqueólogos encontram tumba de criança medieval com joias, espada e banquete

GERAL.

Keno Casagrande é o novo Secretário de 
Administração
Em suas primeiras declarações, Keno destacou a importância do trabalho colaborativo e o compromisso em 
prestar serviços de qualidade
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ESTADO DO PARANÁ

MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 
SUDOESTE

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

Informativo de Atividades Legislativas

RESOLUÇÃO N° 01/2025

Ementa: Regulamenta o Acesso à Informação Pública

pelo Cidadão (Lei Federal nº 12.527/2011), no âmbito

da  Câmara  de  Vereadores  de  Santo  Antônio  do

Sudoeste e dá outras providências.

FAÇO SABER  QUE A CÂMARA DE  VEREADORES  DE  SANTO ANTÔNIO  DO

SUDOESTE-PR APROVOU E EU, VALDIR ANTÔNIO CARVALHO, PRESIDENTE,

NOS  MOLDES  DO  ART.  23,  INCISO  IV,  DA  LEI  ORGÂNICA  MUNICIPAL,

PROMULGO A SEGUINTE RESOLUÇÃO:

Art. 1º.  Ficam estabelecidos os procedimentos e as normas a serem adotadas para

garantir  o acesso às informações da Câmara de Vereadores de Santo Antônio do

Sudoeste,  em conformidade com o  disposto  na  Lei  Federal  nº  12.527,  de  18  de

novembro de 2011.

Art.  2º.  A Câmara  de  Vereadores  de  Santo  Antônio  do  Sudoeste  assegurará  às

pessoas naturais e jurídicas o direito de acesso à informação, efetivado mediante

procedimentos objetivos e ágeis, de forma transparente, clara e em linguagem de fácil

compreensão, observados os princípios da administração pública e as disposições

desta Resolução. 

Art. 3º.  O acesso à informação disciplinado nesta Resolução não se aplica:

I – às informações relativas à atividade empresarial de pessoas físicas ou jurídicas de

direito  privado,  obtidas  por  outros  órgãos  ou  entidade  na  atividade  de  controle,

regulação e supervisão da atividade econômica cuja divulgação possa representar

vantagem competitiva a outros agentes; 

II – às hipóteses de sigilo previstas na legislação, como fiscal, bancária, comercial,

profissional, industrial e segredo de justiça; 

III – às informações relacionadas à pessoa natural identificada ou identificável, relativa

à intimidade, vida privada, honra e imagem. 

Art.  4º.   Fica criado o Serviço de Informação ao Cidadão -  SIC, coordenado pela

Secretaria  da  Câmara  Municipal,  acessível  via  web,  no  endereço

https://www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/ouvidoria ou através do Protocolo Geral,

situado junto à Secretaria da Câmara Municipal. 

Parágrafo único. Cabe ao Serviço de Informação ao Cidadão - SIC: 

I  –  disponibilizar  informações  em  conformidade  com  a  Lei  nº  12.527,  de  28  de

novembro de 2011, por meio eletrônico; 

II – disponibilizar atendimento presencial ao público; 

III  –  receber,  autuar  e  processar,  para  respostas,  os  pedidos  de  acesso  às

informações; 

IV – orientar o interessado, quanto ao seu pedido, o trâmite, o prazo da resposta e

sobre  as  informações  disponíveis  no  site  eletrônico

https://www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/; 

V – zelar pelo atendimento dos prazos assinalados para apresentação de respostas;

VI – elaborar relatório mensal dos atendimentos. 

Art.  5º.   Qualquer  interessado,  devidamente  identificado,  poderá  ter  acesso  às

informações não sigilosas referentes ao Poder Legislativo Municipal, pelo site https://

www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/ouvidoria  e,  na  impossibilidade  de  utilização

desse meio, apresentar o pedido no Serviço de Informação ao Cidadão – SIC, na

sede da Câmara Municipal de Santo Antônio do Sudoeste-PR. 

§ 1º O pedido de acesso à informação deverá conter: 

I – nome do requerente; 

II – número do Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) válido; 

III – especificação, de forma clara e precisa, da informação requerida; e 

IV – endereço eletrônico do requerente, para recebimento de comunicações ou da

resposta  solicitada  através  do  site

https://www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/ouvidoria,  ou  de  endereço  físico,  no

caso de solicitação realizada diretamente na sede da Câmara Municipal  de Santo

Antônio do Sudoeste-PR. 

§ 2º Não serão atendidos pedidos de acesso à informação: 

I – genéricos; 

GERAL.

A Apae Caminho 
Aberto, de Guarujá do 
Sul, foi contemplada 
com um repasse de R$ 
151.980,00, resultado de 
emendas parlamentares 
indicadas pelos 
deputados federais Rafael 
Pezenti (MDB) e Daniela 
Reihner (PL). O recurso, 
aprovado pela Câmara de 
Vereadores e formalizado 
por meio de termo de 
fomento com a prefeitura, 
será destinado à compra 
de um veículo para 
transporte dos alunos 
e à instalação de placas 
solares na instituição.

A prefeita Eliane 
Fanton visitou 
recentemente a Apae 
para conhecer a estrutura 
da escola e oficializar 
a transferência dos 
recursos. Segundo o 
presidente da Apae, 
Valmir Priamo, devido 
ao ano eleitoral de 2024, 
apenas R$ 48 mil foram 
liberados no ano passado, 
valor que foi investido na 
substituição do telhado, 

com cerca de 600 metros 
quadrados, solucionando 
problemas de infiltração 
e goteiras. 

O restante do 
montante foi liberado 
em 2025 para dar 
continuidade aos 
investimentos.

Com o recurso em 
mãos, a Apae planeja 
adquirir um veículo de 
passeio para facilitar o 
transporte dos alunos, 
especialmente os que 
residem no interior do 
município. 

Além disso, parte 
do valor será investida 
na instalação de placas 
solares no telhado da 
unidade, iniciativa que 
visa reduzir os custos 
mensais com energia 
elétrica, atualmente em 
torno de R$ 900,00, 
além de promover 
a sustentabilidade 
ambiental.

Valmir Priamo destaca 
que, em termos de 
infraestrutura, a Apae 
conta com mais de 

mil metros quadrados 
de área construída 
em dois pavimentos, 
com elevador para 
acessibilidade. 

A principal demanda 
atual é a construção de 
um espaço destinado 
às atividades físicas 
dos alunos, que 
complementará o 
atendimento oferecido 
pela instituição.

“Com esses 
investimentos, a Apae de 
Guarujá do Sul poderá 
ampliar sua capacidade 
de atendimento, melhorar 
a mobilidade dos alunos 
e promover práticas 
sustentáveis, garantindo 
um ambiente mais 
acolhedor e eficiente para 
o desenvolvimento das 
atividades educacionais e 
sociais”,  concluiu Valmir.

Apae de Guarujá do Sul recebe 
mais R$ 151 mil para melhorias e 
sustentabilidade
Os valores são resultados de emendas dos deputados federais Rafael 
Pezenti e Daniela Reihner serão investidos para aquisição de veículo e 
instalação de energia solar

GERAL.

O município de São 
José do Cedro esteve 
representado na XXVI 
Marcha a Brasília em 
Defesa dos Municípios 
pelo secretário de 
Planejamento e 
Urbanismo, Julio Cesar 
Niederauer. 

O evento, realizado 
entre os dias 19 e 22 
de maio no Centro 
Internacional de 
Convenções do Brasil, 

reuniu milhares de 
gestores públicos, 
autoridades e lideranças 
municipais de todo o país 
para debater políticas 
públicas voltadas 
ao desenvolvimento 
urbano, habitação e 
infraestrutura.

Durante a 
programação, Julio 
Cesar participou de uma 
palestra conduzida pelo 
ministro das Cidades, 

Jader Filho, que destacou 
as novas diretrizes do 
Programa Minha Casa 
Minha Vida e as políticas 
habitacionais voltadas 
para atender a crescente 
demanda dos municípios 
brasileiros. 

O secretário ressaltou 
a importância do evento 
para manter São José 
do Cedro alinhado 
às oportunidades 
de investimentos e 

programas federais.
“Foi uma oportunidade 

fundamental para 
discutirmos soluções 
em habitação, 
regularização fundiária 
e melhorias urbanas, 
além de conhecer 
novas possibilidades 
de financiamento para 
projetos municipais”, 
afirmou Julio Cesar 
Niederauer.

A XXVI Marcha a 

Brasília em Defesa dos 
Municípios é considerada 
o maior movimento 
municipalista das 
Américas, reunindo mais 
de 12 mil prefeitos, 
vereadores, secretários e 
parlamentares. 

O evento promove o 
diálogo entre os gestores 
municipais e o governo 
federal, buscando 
recursos e parcerias 
que contribuam para o 

desenvolvimento local e a 
melhoria da qualidade de 
vida da população.

Com temas que vão 
desde a autonomia 
municipal até o 
destino das emendas 
parlamentares, a Marcha 
reforça o compromisso 
dos municípios em 
buscar soluções 
conjuntas para os 
desafios urbanos e sociais 
do país.

Secretário representa o município na 
XXVI Marcha a Brasília
Evento debateu políticas públicas para desenvolvimento urbano e 
habitação, com foco no programa minha casa minha vida e novos 
investimentos para os municípios
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II – desproporcionais ou desarrazoados; ou 

III  – que exijam trabalhos adicionais de análise,  interpretação ou consolidação de

dados  e  informações,  ou  serviço  de  produção  ou  tratamento  que  não  sejam  de

competência do órgão. 

§ 3º Na hipótese do inciso III  do § 2º,  o órgão deverá, caso tenha conhecimento,

indicar o local onde se encontram as informações, a partir das quais o requerente

poderá realizar a interpretação, consolidação ou tratamento de dados. 

Art. 6º. As informações solicitadas serão prestadas pelo Serviço de Informação ao

Cidadão - SIC, no prazo de até vinte dias.

§ 1º O prazo referido no  caput poderá ser prorrogado, por mais dez dias, mediante

justificativa expressa do responsável pela prestação da informação, da qual será dada

ciência ao requerente. 

§ 2º Não sendo possível o fornecimento da informação, o Serviço de Informação ao

Cidadão - SIC deverá: 

I  –  apresentar  ao requerente  as razões de fato  ou de direito  da recusa,  total  ou

parcial, do acesso pretendido; ou 

II – comunicar que não possui a informação, indicando, se for do seu conhecimento, o

órgão, a entidade ou a organização, não pertencente ao Poder Legislativo Municipal,

que deve detê-la. 

§ 3º Quando não for autorizado o acesso, por se tratar de informação reservada ou

sigilosa, o requerente será informado sobre a possibilidade de recurso. 

§ 4º Caso a informação solicitada esteja disponível ao público em formato impresso,

eletrônico  ou  em  qualquer  outro  meio  de  acesso  universal,  será  informado  ao

requerente apenas o lugar e a forma pela qual se poderá consultar e obter a referida

informação, desonerando a Câmara Municipal da obrigação do fornecimento direto,

salvo se o requerente declarar não dispor de meios para realizar, por si mesmo, tais

procedimentos. 

Art. 7º. A busca e o fornecimento da informação são gratuitos, ressalvada a cobrança

do  valor  referente  ao  custo  dos  serviços  e  dos  materiais  como  reprodução  de

documentos, mídias digitais e postagem, cujos valores serão fixados em ato a ser

emanado  pela  Mesa  Diretora,  mediante  Documento  de  Arrecadação  Municipal  do

Poder Executivo. 

§ 1º Fica isento de ressarcir os custos dos serviços e dos materiais utilizados aquele

cuja situação econômica não lhe permita fazê-lo sem prejudicar o sustento próprio e

da família. 

§ 2º Poderá ser beneficiado com a isenção de pagamento aquele que estiver inscrito

no Cadastro Único e for membro de família de baixa renda mensal per capita de até

meio  salário  mínimo  ou  que  possua  renda  familiar  mensal  de  até  dois  salários

mínimos, devendo informar o Número de Identificação Social (NIS). 

§ 3º Caso seja requerida justificadamente a concessão da cópia de documento, com

autenticação, poderá ser designado um servidor para certificar que confere com o

original. 

Art. 8º. As informações de interesse público serão disponibilizadas no sítio eletrônico

https://www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/,  as  quais  serão  atualizadas

rotineiramente, e deverá atender, entre outros, aos seguintes requisitos: 

I – conter formulário para requerimento de acesso a informação; 

II – conter ferramenta de pesquisa de conteúdo que permita o acesso a informação,

de forma objetiva, transparente, clara e em linguagem de fácil compreensão; 

III  – possibilitar  a impressão de relatórios, planilhas e texto,  de modo a facilitar  a

análise das informações; 

IV – garantir a autenticidade e a integridade das informações disponíveis para acesso;

V – manter atualizadas as informações disponíveis para acesso; 

VI  –  indicar  local  que  permita  ao  interessado  comunicar-se  pessoalmente  com o

Serviço de Informação ao Cidadão - SIC; e 

VII – adotar as medidas necessárias para garantir a acessibilidade de conteúdo para

pessoas com deficiência, nos termos da legislação própria. 

Parágrafo único.   É dever do Poder Legislativo Municipal promover, independente de

requerimento, a divulgação em seus sítios na Internet de informações de interesse

coletivo ou geral por ele produzida. 

Art.  9º.  Deverão  ser  disponibilizadas  no  endereço  eletrônico

https://www.santoantoniodosudoeste.pr.leg.br/ as seguintes informações de interesse

público: 

I – estrutura organizacional, competências, legislação aplicável, principais cargos e

seus  ocupantes,  endereço  e  telefones  das  unidades,  horários  de  atendimento  ao

público; 

II  –  programas,  projetos,  ações,  obras  e  atividades,  com  indicação  da  unidade

responsável, principais metas e resultados e, quando existentes, resultado e impacto; 

III – receita orçamentária arrecadada; 

IV – repasses ou transferências de recursos financeiros; 

V – execução orçamentária e financeira detalhada em nível de grupo de despesa; 

VI – licitações realizadas e em andamento, com editais, anexos e resultados, além

dos contratos firmados e notas de empenho emitidas; 

VII – remuneração e subsídio dos cargos, postos, graduação e função; 

VIII – respostas a perguntas mais frequentes da sociedade; e 

IX – contato da autoridade de monitoramento, designada nos termos do art. 40, da Lei

nº 12.527/2011, telefone e correio eletrônico do Serviço de informações ao Cidadão -

SIC. 

Parágrafo único. As informações poderão ser disponibilizadas por meio de ferramenta

de redirecionamento de página na Internet, quando estiverem disponíveis em outros

sítios governamentais. 

Art. 10. No caso de indeferimento de acesso às informações ou às razões da negativa

do acesso, poderá o interessado interpor recurso contra a decisão no prazo de dez

dias, a contar da sua ciência. 

§ 1º O recurso será apresentado no Serviço de Informação ao Cidadão - SIC, que o

encaminhará à autoridade que exarou a decisão impugnada, devendo se manifestar

no prazo de dez dias. 

§ 2º Mantida novamente a negativa, o recurso será encaminhado à Comissão Mista

de Reavaliação de Informações. 

Art. 11.  Fica criada a Comissão de Reavaliação de Informações composta por três

membros. 

§  1º  A  indicação  e  nomeação  dos  membros  da  Comissão  de  Reavaliação  de

Informações é da responsabilidade do Presidente da Câmara Municipal. 

§ 2º O membro da Comissão de Reavaliação de Informações poderá ser desligado da

função  nos  casos  de  renúncia,  falta  injustificada  a  três  reuniões  consecutivas  ou

desligamento do órgão. 

§ 3º A Presidência da Comissão de Reavaliação de Informações será eleita entre

seus membros. 

§ 4º A participação dos integrantes da Comissão de Reavaliação de Informações é

considerada como serviço público relevante e não será remunerada. 

Art. 12. Cabe à Comissão de Reavaliação de Informações: 

I  –  manter  registro dos titulares,  para decisão quanto ao acesso a informações e

dados sigilosos ou reservados da respectiva área; 

II – requisitar da autoridade que classificar informação como sigilosa, esclarecimentos

ou acesso ao conteúdo, parcial ou integral da informação. 

III – rever a classificação de informações sigilosas, de ofício ou mediante provocação

de  pessoa  interessada  observado  o  disposto  na  legislação  federal  sobre  essa

classificação; 

IV - recomendar medidas para aperfeiçoar as normas e procedimentos necessários à

implementação desta Resolução; 

V  –  manifestar-se  sobre  reclamação  apresentada  contra  omissão  ou  recusa  de

autoridade responsável, quanto ao acesso à informações. 

Art. 13. Ao Presidente da Comissão de Reavaliação de Informações cabe: 

I – presidir os trabalhos da Comissão; 

II  –  aprovar  a  pauta  das reuniões ordinárias  e  as  ordens do dia  das respectivas

sessões; 

III – dirigir, intermediar as discussões, de forma que todos participem e coordenar os

debates, interferindo para esclarecimentos; 

IV – designar o membro secretário, para lavratura das atas de reunião; 

V – convocar reuniões extraordinárias e as respectivas sessões; e 

VI – remeter ao responsável pelo monitoramento a ata com as decisões tomadas pelo

colegiado, para serem encaminhadas ao Presidente da Câmara Municipal. 

§ 1º A Comissão de Reavaliação de Informações reunir-se-á, sempre que convocada

pelo presidente. 

§ 2º A Comissão de Reavaliação de Informações atuará junto à Mesa Diretora da

Câmara Municipal.

Art. 14. Não poderá ser negado acesso às informações necessárias à tutela judicial

ou administrativa de direitos fundamentais. 

Parágrafo  único.  O  requerente  deverá  apresentar  razões  que  demonstrem  a

existência  de  nexo  entre  as  informações  requeridas  e  o  direito  que  se  pretende

proteger. 

Art. 15. Constituem condutas ilícitas que ensejam responsabilidade do agente público:

I – recusar-se a fornecer informação requerida nos termos desta Resolução, retardar

deliberadamente  o  seu  fornecimento  ou  fornecê-la  intencionalmente  de  forma

incorreta, incompleta ou imprecisa; 

II – utilizar indevidamente, bem como subtrair, destruir, inutilizar, desfigurar, alterar ou

ocultar, total ou parcialmente, informação que se encontre sob sua guarda ou a que

tenha  acesso  ou  conhecimento  em razão  do  exercício  das  atribuições  de  cargo,

emprego ou função pública; 

III – agir com dolo ou má-fé na análise das solicitações de acesso à informação; 

IV  –  divulgar  ou  permitir  a  divulgação  ou  acessar  ou  permitir  acesso  indevido  à

informação sigilosa ou informação pessoal; 

V – impor sigilo à informação para obter proveito pessoal ou de terceiros, ou para fins

de ocultação de ato ilegal cometido por si ou por outrem; 

VI – ocultar da revisão de autoridade superior competente informação sigilosa para

beneficiar a si ou a outrem, ou em prejuízo de terceiros; e 

VII – destruir ou subtrair, por qualquer meio, documentos concernentes a possíveis

violações de direitos humanos por parte de agentes públicos. 

§ 1º Atendido o princípio do contraditório,  da ampla defesa e do devido processo

legal, as condutas descritas no caput serão consideradas infrações administrativas. 

§ 2º Pelas condutas descritas no caput, poderá o agente público responder, também,

por improbidade administrativa. 

Art. 16. A pessoa física ou entidade privada que detiver informações em virtude de

vínculo de qualquer natureza com o Poder Legislativo Municipal e deixar de observar

o disposto nesta Resolução, estará sujeita às seguintes sanções: 

I – advertência; 

II – multa; 

III – rescisão do vínculo com o Poder Público; 

IV – suspensão temporária de participar em licitação e impedimento de contratar com

a administração pública por prazo não superior a dois anos; 

V –  declaração  de  inidoneidade  para  licitar  ou  contratar  com o Poder  Legislativo

Municipal,  até que seja promovida a reabilitação perante a própria autoridade que

aplicou penalidade. 

§ 1º As sanções previstas nos incisos I, III e IV poderão ser aplicadas juntamente com

a do inciso II, assegurado o direito de defesa do interessado, no respectivo processo,

no prazo de 10 (dez) dias. 

§ 2º A reabilitação referida no inciso V será autorizada somente quando o interessado

efetivar o ressarcimento dos prejuízos resultantes ao órgão, após decorrido o prazo

da sanção aplicada com base no inciso IV. 

§  3º  A aplicação  da  sanção  prevista  no  inciso  V  é  de  competência  exclusiva  da

autoridade máxima do Poder Legislativo Municipal, facultada a defesa do interessado,

no respectivo processo, no prazo de 10 (dez) dias da abertura de vista. 

Art. 17. O Poder Legislativo Municipal responde diretamente pelos danos causados

em decorrência da divulgação não autorizada, utilização de informações sigilosas ou

informações pessoais, cabendo a apuração de responsabilidade funcional nos casos

de dolo ou culpa, assegurado o direito de regresso. 

Parágrafo único. O disposto neste artigo aplica-se à pessoa física ou entidade privada

que, em virtude de vínculo de qualquer natureza com órgãos ou entidades, tenha

acesso à informação sigilosa ou pessoal e a submeta a tratamento indevido. 

Art. 18. A Mesa Diretora da Câmara Municipal desenvolverá atividades para: 

I  –  promoção  de  campanha  de  abrangência  municipal  de  fomento  à  cultura  da

transparência na administração pública e conscientização do direito fundamental de

acesso à informação; 

II – treinamento dos agentes públicos e, no que couber, a capacitação das entidades

privadas  sem  fins  lucrativos,  no  que  se  refere  ao  desenvolvimento  de  práticas

relacionadas à transparência na administração pública; 

III – monitoramento dos prazos e procedimentos de acesso à informação; 

IV - definição do formulário padrão, disponibilizado em meio físico e eletrônico, que

estará à disposição na Internet e no Serviço de Informação ao Cidadão – SIC. 

Art.  19.  Na  aplicação  desta  Resolução  serão  observadas  as  classificações  de

informações secretas, sigilosas e reservadas, o acesso às informações pessoais, a

responsabilidade sobre o acesso e divulgação de informações e as disposições do

Decreto Federal nº 7.724, de 16 de maio de 2012. 

Art. 20.  Esta Resolução entrará em vigor na data de sua publicação.

Gabinete da Presidência da Câmara de Vereadores de Santo Antônio do Sudoeste-

PR, em 27 de maio de 2025.

VALDIR ANTÔNIO CARVALHO
Presidente

Cientistas identifi caram a 
maior tempestade solar da 
história, ocorrida há mais de 
14 mil anos, sendo 500 vezes 
mais forte que qualquer uma 
registrada na era moderna. A 
descoberta foi feita a partir 
da análise de anéis de árvores 
dos Alpes franceses, que 
revelaram um pico anormal 
de carbono-14, causado pela 
intensa radiação solar.
Esse fenômeno, gerado por 
uma gigantesca ejeção de massa 
coronal do Sol, teria deixado 
marcas profundas na atmosfera 
terrestre. Se algo assim 
ocorresse hoje, poderia colapsar 

satélites, redes elétricas, GPS, 
sistemas de comunicação e 
internet, gerando um apagão 
tecnológico global.
O evento, chamado de 
“Evento 12350 a.C.”, superou 
até mesmo a famosa tempestade 
solar de 775 d.C., considerada 
até então a mais intensa da 
história. Pesquisadores alertam 
que, embora raras, tempestades 
dessa magnitude podem ocorrer 
novamente, representando uma 
ameaça real para a sociedade 
moderna, altamente dependente 
da tecnologia.

Tempestade solar mais poderosa da história foi 500 vezes 
maior que qualquer uma

             

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 02/2025

PROCESSO Nº 029/2025

O PODER LEGISLATIVO do Município de Santo Antonio do Sudoeste, Estado do Paraná, por seu
Presidente,  Senhor  VALDIR  ANTONIO  CARVALHO,  e  a  Pregoeira,  designada  pela  Portaria  nº
30.233/2024,  no  uso  de  suas  atribuições  legais,  avisa  aos  interessados  que  realizará  no  dia
12/06/2025, as 09:00 horas, a abertura da licitação na modalidade de Pregão Eletrônico, MENOR
PREÇO  POR  LOTE,  que  tem  por  objeto:  Contratação  de  serviços  especializados  para  a
comunicação institucional da Câmara de Vereadores do Município de Santo Antonio do Sudoeste-Pr.

Data para cadastrar proposta na plataforma eletrônica www.bll.org.br vai do dia 30/06/2025, as 08:00
horas até 12/06/2025, as 08:00 horas. Abertura da sessão de lances será dia 12/06/2025 às 09:00
horas.

Edital na íntegra, inclusive com anexos, à disposição no Departamento de Licitações, no site
www.camarasas.pr.gov.br ou  www.bll.org.br. Demais informações telefone (46) 3563-8000 e ainda
por e-mail licitacao1@pmsas.pr.gov.br.
.

Santo Antonio do Sudoeste, 28 de maio de 2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO 
Presidente da Câmara de Vereadores

NATALICIA FRANCISCONI PASTÓRIO
Pregoeira

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 

SUDOESTE
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

Não tem nada de iluminado no ato de se 
encolher, pois os outros se sentirão inseguros 

ao seu redor. Nascemos para manifestar a 
glória do Espírito que está dentro de nós. E 
a medida que deixamos nossa luz brilhar, 
damos permissão para os outros fazerem 
o mesmo. À medida que libertamos nosso 

medo, nossa presença libera outros.

-Nelson Mandela

Mais vale consumir-se a trabalhar um ano 
do que vegetar cinco anos numa cama de 

hospital.
-Nicolai Ostrovski
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Encontro anual do PL em Dionísio 
Cerqueira reúne filiados e 
simpatizantes

O evento reuniu fi liados, simpatizantes, lideranças locais e representantes de 
partidos aliados, consolidando a união do grupo e traçando estratégias para os 

próximos desafi os eleitorais e administrativos.

Bancada do Oeste e 
secretário da Agricultura 
debatem andamento de 

demandas da região

Audiência aponta 
problemas no atendimento 
a alunos com superdotação 

ou altas habilidades

Barracão promove capacitação sobre 
plantas medicinais

O evento reuniu agricultores, profi ssionais da saúde e moradores interessados em 
resgatar e valorizar o conhecimento ancestral sobre as propriedades terapêuticas das 

plantas, promovendo saúde natural e sustentável para a comunidade.

Página 09

Trabalho da Ceasa é 
apresentado na reunião da 
Comissão de Agricultura

Página 08


